Agro prevé mayor producción de soya por elevados precios

MARTES, 27 DE MARZO DE 2012 10:11 | ESCRITO POR LA RAZON |

En los últimos tres meses, el precio de la soya en el mercado internacional se incrementó, en promedio, de \$us 440 a 517 la tonelada (17,5%). La Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) prevé que en 2012 la producción de la leguminosa subirá en un 9%.

El precio internacional de la soya en la Bolsa de Chicago (Estados Unidos) cerró el viernes en \$us 502 la tonelada (t) mientras en la Bolsa de Rosario (Argentina) se cotizó en \$us 517. El presidente de la Anapo, Demetrio Pérez, indicó a La Razón que "desde enero se ha incrementado el precio internacional de la soya y la perspectiva que se tiene es que este precio continúe subiendo".

Explicó que el aumento en el precio del producto incentivará la producción de soya a nivel nacional. "Este año tuvimos una buena producción de soya y ahora los precios están buenos para exportar. Dichos factores incentivarán la ampliación de las áreas de producción y la inversión de maguinaria", enfatizó.

En la campaña de verano 2010-2011 se cultivó 760 mil hectáreas (has) de soya, con un rendimiento de 2,42 t por ha, lo que significa una producción de 1.838.000 t. En tanto, en la campaña de invierno de 2011 se sembró 271.700 has, con un rendimiento de 1,84 t por ha, y la producción fue de 498.000 t. Según la Anapo, la producción excedentaria asciende a 2.000.000 de t de soya.

En la campaña de invierno de 2011 el precio de la soya en la Bolsa de Chicago era de \$us 410 y en la de Rosario estaba en \$us 420, precisó Pérez. "El crecimiento del precio del producto en las bolsas ha sido gradual desde \$us 5 a \$us 20".

Pérez indicó que este año se prevé que la producción en la campaña de verano 2011-2012 aumente en 9%. "Eso dependerá de las condiciones del clima y esperamos llegar a esa cifra", añadió el agricultor. Precisó que en el mercado interno el precio de la t de soya oscila entre \$us 400 y \$us 415 la t.

Clima. Pérez señaló que el alza del precio en el mercado internacional se debe a que los principales productores de soya como Brasil, Argentina y Paraguay han reducido su producción debido a que "han tenido problemas de sequía por el fenómeno climático de La Niña". El gerente de Planificación y Control de Anapo, Jaime Hernández, dijo que en dichos países bajó su producción entre 15 y 20 millones de t.

El presidente añadió que a eso suma la gran demanda del producto en el mercado chino. "Dicho mercado compra el 60% de la producción mundial de soya, lo que también ha contribuido en la mejora del precio internacional". Otro factor que influyó en el alza fueron los "buenos precios del petróleo". Pérez explicó que la mayoría de las ventas al mercado externo son los derivados del producto como el aceite crudo, la torta de soya y en menor cantidad aceite refinado.

En 2011, las exportaciones de soya y girasol cayeron en 14% respecto al año anterior. Las exportaciones de soya y sus derivados en enero de 2012 llegaron a \$us 22,94 millones, según

datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). Pérez explicó que hay cupos para la venta de soya y sus derivados, pero "lo que queremos es que se libere de forma definitiva las exportaciones para que se aprovechen este tipo de precios sin perjudicar el abastecimiento del mercado interno".

Consumo de soya y sus derivados

Demanda

El consumo interno a nivel nacional de harina solvente (derivado de la soya) alcanza las 150 mil t y de harina integral (subproducto de la soya) es de 112 mil, lo que representa alrededor de 320 mil t, según los datos de Anapo

7.000 comunidades sufren por alimentos

MARTES, 27 DE MARZO DE 2012 10:06 | ESCRITO POR LA PRENSA |

Cerca de 7.000 organizaciones comunitarias son vulnerables por la inseguridad alimentaria, cantidad que representa el 16 por ciento de la población de Bolivia, señala la publicación Organizaciones Indígenas Campesinas y Soberanía Alimentaria.

De acuerdo con la investigación, en 2005, el 60 por ciento de los bolivianos vivía en la pobreza, aproximadamente 5,6 millones de personas, y un 37 por ciento, en extrema pobreza, es decir unos 3,4 millones de personas.

"Un porcentaje de la población boliviana sufre el riesgo de caer en inseguridad alimentaria relacionada con estados de pobreza y desnutrición, que son más elevados en el área rural, en particular entre las familias de los pequeños agricultores".

El estudio establece que la pobreza rural tiene mayor incidencia en el altiplano y los valles, aunque los pueblos indígenas de las tierras bajas también están entre los más pobres.

Esta visión es ratificada por el último informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en 2011, que afirma que la reducción de la pobreza en Bolivia no ha experimentado cambios significativos. "La pobreza y la desigualdad aún siguen muy generalizadas. El porcentaje de pobres en el país no ha variado mucho en una década, aunque sí su composición por los fenómenos de migración rural-urbana e internacional".

Las organizaciones piden mayor atención. En el estudio realizado, luego del análisis de las políticas alimentarias y la participación de las distintas organizaciones campesinas e indígenas en procesos productivos, se sugiere que el Gobierno debe dar una mayor atención al sector de producción rural.

El documento sostiene que "el Gobierno se parcializa con el sector agroindustrial, sometiéndose a sus propósitos y permitiendo que éste se perfile como el guardián de la seguridad y hasta la soberanía alimentaria". Las organizaciones indígenas campesinas (OIC), ante esa decisión, proponen la implementación de políticas públicas nacionales que respalden a los movimientos alternativos. "Las OIC no pueden comprender que se preste tanta atención a un sector que ve la crisis alimentaria como una oportunidad y que solamente aporta unos cuantos productos".

La FAO en busca de un plan. Ayer, en Argentina, comenzó la XXXII Conferencia para América Latina y el Caribe de la FAO con la participación de 32 ministros de Agricultura de la región. Según la agencia noticiosa EFE, el objetivo final del plan es que "ningún niño, mujer, hombre o anciano pase hambre en América Latina y el Caribe", señaló una fuente que pidió reserva de su identidad, en el marco de las sesiones cerradas de los técnicos que se desarrollarán hasta el viernes en el Palacio San Martín, sede del encuentro internacional, en la capital bonaerense.

3.233 millones es la población mundial de pequeños agricultores. Producen el 70 por ciento de los alimentos que se consume.

Los productores son los más afectados. Un estudio del fondo noruego señala que las poblaciones rurales productoras de alimentos se encuentran más expuestas a la inseguridad alimentaria, junto a las poblaciones periurbanas

Insumos Bolivia exportará palmito por Bs 5 millones

MARTES, 27 DE MARZO DE 2012 09:38 | ESCRITO POR EL DIARIO |

Insumos Bolivia inició la exportación de palmito a Venezuela por un valor de Bs 5 a 6 millones que beneficiará a 1.500 familias de la zona del trópico cochabambino, informó ayer el ejecutivo de esa institución Oscar Sandy.

Este emprendimiento que recibió financiamiento del Estado a través de Insumos Bolivia, por un monto de Bs 12,6 millones en infraestructura, maquinaria y equipamiento, empezó a rendir sus primeros frutos.

"Partió el primer embarque de palmito en conserva rumbo a Venezuela, este embarque a la Corporación Estatal de Venezuela (...) este en dinero representa por lo menos 5 a 6 millones de bolivianos que estamos exportando palmito a menos de un año de que la Planta Procesadora de Palmito de Shinahota iniciara operaciones", dijo

Recordó que la puesta en marcha de la planta estuvo a cargo de la entidad estatal con la contratación de personal, compra de materia prima e insumos y pago de servicios. En más de cuatro meses, se logró concretar una producción estandarizada y de calidad de 28 mil cajas de 12 kilogramos de palmito en conserva.

"El trabajo de Insumos Bolivia ha permitido que se logre una primera venta y exportación de 20.400 cajas, esto permitirá un nuevo proceso de producción y seguir haciendo este proceso de producción para seguir exportando al mercado venezolano", añadió.

"Estas acciones deben generar el mejoramiento de las condiciones de calidad de vida y desarrollo de los productores palmiteros, sus familias, trabajadores directos e indirectos involucrados con la producción y venta de palmito con el establecimiento del nuevo enfoque de desarrollo productivo socio comunitario", sostuvo Sandy.

En total se adquirieron 1,5 millones de tallos a Bs 10 el kilogramo, beneficiando a 1.500 familias de la zona. Asimismo, se generaron 85 empleos directos, -empleando a personal de la zona el cual también fue capacitado-, y los consiguientes empleos indirectos

Campesinos de La Paz se dedican a industrializar la trucha del lago Titicaca

MARTES, 27 DE MARZO DE 2012 10:41 | ESCRITO POR ERBOL

11 comunidades campesinas del municipio Copacabana del departamento de La Paz se dedican hace cuatro años a la industrialización de la trucha con enlatados de este producto que inicialmente se comercializa en el mercado interno y tiende a ser exportado, informó el presidente de Promueve Bolivia, Iván Cahuaya.

"A través de la crianza de truchas se tiene la participación de comunidades de Copacabana y son los que han implementado una planta de enlatado de truchas (...) como Promueve Bolivia tenemos la tarea de promocionar estos productos y ayudar a comercializar este producto", señaló Cahuaya a la Agencia de Noticias Indígenas de Erbol.

La presentación oficial de este producto se hizo este martes en la ciudad de La Paz con la presencia de la embajadora de Perú en Bolivia, Silvia Alfaro Espinoza, y de representantes de la Autoridad Nacional Autónoma del Sistema Hídrico del Lago Titicaca (ATL).

Cahuaya explicó que se hizo el lanzamiento de este producto, que tiene un valor de 12 bolivianos, aprovechando que se aproxima el feriado de Semana Santa y anunció que se empezará a exponerlo en distintos puntos de comercio de la ciudad paceña.

Inversión

Son 30 familias de las once comunidades que se dedican al desove, crianza e industrialización de la trucha y están agrupadas en la Cooperativa Inca Chaca Ltda., que cuenta con el importante apoyo de la ATL que al momento invirtió 100 mil dólares para emprender este proyecto, infirmó el presidente de la organización binacional Perú-Bolivia, Jorge Peña.

Explicó que como parte del proyecto de apoyo a los pesqueros de las comunidades que están asentadas a orillas del lago Titicaca del lado boliviano se llegará a la región de Puerto Pérez, para la transformación y crianza de la trucha.

"Tenemos varios emprendimientos por diseñar y algunos ya están consolidados en los que refiere a la transformación y cría de la trucha. Estamos tomando con mucha responsabilidad el tema de la recuperación de especies nativas", señaló Peña.

Exportación a Japón

El presidente de la Cooperativa Inca Chaca Ltda., Teodocio Mamani, recordó que la trucha enlatada se exportó al Japón, pero no continuó porque no se pudo cubrir la demanda que tenía el país asiático.

Dijo que durante ocho meses aproximadamente en 2008 se exportó a ese país 20 mil latas de trucha conservada. "Nos pedían que les enviemos trucha enlatada por toneladas, pero no producimos mucho y ese mercado se cerró", lamentó Mamani.

El representante de la ALT, Jorge Peña, explicó que en Bolivia se produce anualmente 300 toneladas de trucha a diferencia de Perú que logra cada año 8 mil toneladas.

"En el lado peruano el desarrollo pesquero está sumamente consolidado y cada año hace un aprovechamiento de ocho mil toneladas a diferencia de Bolivia que recién da los primeros pasos", indicó Peña a la Agencia de Noticias Indígenas de Erbol.

El presidente de Promueve Bolivia, Iván Cahuaya, indicó que primero se debe velar por cubrir el mercado interno y posteriormente se podrá exportar este producto